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Ein Grund, weswegen Joint Ven

tures bislang den einheimischen 

Anleihenmarkt noch nicht genutzt 

haben, besteht darin, daft die Zins- 

rate fiir Kredite kiinstlich niedrig 

gehalten wiirde, und zwar als eine 

Art von Subvention. Ding Shouren, 

der Finanzmanager der Shanghai 

Squibb Pharmaceuticals Ltd., er- 

klarte, seine Gesellschaft konne 

immer noch Finanzmittel giinstiger 

von den Banken bekommen als 

durch die Begebung von Anleihen. 

Diese Situation kann sich jedoch 

andern, da die Volksbank eine An- 

hebung der Zinssatze erwagt.

Nach Angaben eines chinesischen 

Kaders wird die GroBe des Anlei- 

henmarktes fiir Unternehmen, der 

erst seit 1985 besteht, im Jahre 

1988 auf ca. 3 Mrd.Yuan in Shang

hai anwachsen.

Volkswirtschaftlich gesehen stellt 

diese Art der Finanzierung eine 

willkommene Alternative zur Kre- 

ditvergabe dar, da die Volksbank 

das Volumen er Kredite reduzieren 

will, um der Inflation zu Leibe zu 

riicken. (AWSJ, 19.7.1988) -lou- 

*(22)

Chinesische Rakete trSgt deutsche 

Nutzlast ins All

Am 5.August 1988 startete eine 

chinesische Rakete vom Typ Lan

ger Marsch II vom Stiitzpunkt Jui- 

quan in der Wiiste Gobi ins Weltall. 

In den folgenden acht Tagen kreis- 

te die Rakete 128mal um die Erde. 

Die Flughohe betrug dabei zwi- 

schen 205 und 319 km. Am 13.Au

gust 1988 landete die Kapsel der 

Rakete mit dem Fallschirm wieder 

sicher in China.

Im Innern der "Cosima" genannte 

Kapsel, die von der Hannoveraner 

Vermarktungsfirma Intospace ge- 

meinsam mit dem Bundesfor- 

schungsministerium und der deut- 

schen Forschungs- und Versuchs- 

anstalt fiir Luft- und Raumfahrt 

(DFVLR) betrieben wird, befanden 

sich fiir die Wachstumsversuche 

von Protein-Kristallen Behaiter, die 

je zwei verschiedene organische 

Fliissigkeiten enthielten. Die Fliis- 

sigkeiten waren wShrend des Starts 

durch Membranen voneinander ge- 

trennt, Nach Offnung der Mem

branen im Weltraum kamen die 

beiden Fliissigkeiten zusammen, 

und die Kristalle begannen zu 

wachsen.

Nach Angaben von Peter Vits, ei- 

nem Direktor von Messerschmidt, 

Bblkow, Blohm, befanden sich in 

der Kapsel Materialien, mit denen 

104 Experimente durchgefiihrt 

wurden. 20 deutsche Wissenschaft- 

ler hatten diese Versuchsanordnun- 

gen zusammengestellt. U.a. sollten 

neue Wege zur Produktion von In

terferon, einem Krebsmittel, und 

anderer Medikamente gef unden 

werden.

Nach Angaben von Vits betrugen 

die Kosten fiir den Transport der 

Kapsel 700.000 DM. Dies sei sehr 

viel preiswerter als die Nutzung 

amerikanischer Raketen. Vits fiigte 

hinzu, daB sein Unternehmen den 

Auftrag zu einem weiteren Trans

port mit einer Rakete vom Typ 

Langer Marsch fiir das nachste 

Jahr vergeben habe. (XNA, 5. u. 

14.8.1988, zit. nach SWB, 17.8.1988; 

IHT, 6./7.8.1988) -lou-

Binnenwirtschaft
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Wirtschaftliche Ergebnisse des 

l.Halbjahres 1988

Zhang Zhongji, ein Sprecher des 

Zentralen Statistikamtes, informier- 

te am 19.7.1988 chinesische und 

auslandische Reporter iiber die Si

tuation in den ersten sechs Mona- 

ten des Jahres 1988, das er als ein 

"kritisches Jahr fiir die Reform" 

bezeichnete.

SchStzungen besagen, daB das 

Bruttosozialprodukt wahrend der 

ersten Halfte des Jahres 1988 

557,5 Mrd.Yuan erreichte. In kon- 

stanten Preisen gerechnet ware dies 

ein Zuwachs gegeniiber der Ver- 

gleichsperiode des Vorjahres von 

ungefahr 11%. Auch die Staatsein- 

nahmen sollen gegeniiber der Vor- 

jahresperiode um 10,2% zugenom- 

men haben.

Zhang nannte "die Situation zu- 

friedenstellend", doch es gebe Din- 

ge, iiber die man sich Sorgen ma- 

chen miisse. Die Produktion nehme 

recht schnell zu, aber die Nachfra- 

ge wiichse noch schneller, wodurch 

die Widerspriiche zwischen dem 

gesamten bffentlichen Angebot und 

der Nachfrage sich verschSrften. Es 

gebe exzessive Preissteigerungen, so 

z.B. eine Erhbhung des gesamten 

Einzelhandelspreisindexes um 13% 

und einen Anstieg von 14,4% in 

den durchschnittlichen Lebenshal- 

tungskosten fiir die Einwohner von 

32 groBen und mittelgroBen Stad- 

ten.

Laut Angaben des Sprechers des 

Zentralen Statistikamtes stieg die 

Industrieproduktion kontinuierlich 

an. Der gesamte industrielle Brut- 

toproduktionswert erreichte in der 

ersten Jahreshalfte 577,3 Mrd. 

Yuan, ein Plus gegeniiber der Ver- 

gleichsperiode des Vorjahres von 

17,2%. Die gesamte Arbeitsproduk- 

tivitat der Industrieunternehmen 

soil um 9,3% zugenommen haben, 

der Kapitalumschlag habe sich be- 

schleunigt, die Qualitat der Giiter 

sei aufrechterhalten worden, es ha

be sogar einige Verbesserungen ge- 

geben. Der Umfang der Gewinne 

und Steuern stieg um 12,3% gegen

iiber der Vergleichsperiode.

Seit Beginn des Jahres 1988 hatten 

sich Verbesserungen auch im land- 

wirtschaftlichen Sektor gezeigt. 

Trotz Trockenheiten, Uber- 

schwemmungen, Stiirmen und Ha- 

gelschauern sei die Produktion des 

Sommergetreides gut geblieben. Die 

Sommergetreideernte dieses Jahres 

wird grundsatzlich das gleiche Ni

veau haben wie jene des vergange- 

nen Jahres. Aufgrund einer Anpas- 

sung der Ankaufspreise fiir land- 

wirtschaftliche und Nebenerwerbs- 

produkte seien die Anbaugebiete 

fiir Baumwolle, Zuckerpflanzen, 

Tabak, Melonen, Friichte und an- 

dere technische Kulturen betracht- 

lich ausgeweitet worden. Die An- 

bauflachen fiir Baumwolle und 

Zuckerpflanzen fiir das Jahr sollen 

7,3 Mio. und 3 Mio.mu (15 mu = 1 

Hektar) grbBer sein als im Jahre 

1987. Vorlaufige Statistiken aus 26 

Provinzen, Autonomen Regionen 

und regierungsunmittelbaren Stad- 

ten zeigen, daB auch die Schweine- 

produktion sich zu verbessern be- 

gann, die Anzahl der Schlacht- 

schweine nahm um 2,5% zu. Es 

wird erwartet, daB sich der Mangel 

an Schweinefleisch wahrend der 

zweiten Halfte des Jahres 1988 

verringern werde. Die Betriebe der 

Kleinstadte und Ddrfer setzten ihre 

gute Entwicklung fort, die Zu- 

wachse betriigen wenigstens 30%, 

gemessen am Bruttoproduktions- 

wert.

Die Statistiken zeigen auch, daB 

sowohl der Binnen- wie auch der 

AuBenhandel besser waren als er

wartet. Der gesamte Umsatz von 

Konsumgiitern erreichte 344,5 

Mrd.Yuan, ein Zuwachs von 24,6% 

gegeniiber der Vergleichsperiode 

des Vorjahres. Bei den meisten 

Giiterarten, darunter insbesondere 

Nahrungsmittel und Kleidung aller 

Art, gab es hohe Einzelhandelsum- 

satze. In den groBen und mittelgro

Ben Stadten wurden die Preiskon-
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trollen fur Schweinefleisch, Gemu

se, Eier und Zucker nach und nach 

aufgehoben. Aufgrund eines aus- 

reichenden Angebots war der 

Markt grundsatzlich stabil. Wegen 

der Einfiihrung des Vertragssy- 

stems im AuBenhandel sowie we

gen struktureller Reformen seit Be- 

ginn dieses Jahres blieb die Ent

wicklung des AuBenhandels stark. 

Nach Zollstatistiken betrugen die 

gesamten Exporte wahrend der er- 

sten Halfte des Jahres 1988 

21,03 Mrd.USS, ein Zuwachs von 

26,2%. Das Handelsbilanzdefizit 

sank auf 1,15 Mrd.USS, in der 

Vergleichsperiode des Vorjahres 

betrug das Defizit noch 2 Mrd.USS.

Aufgrund von Statistiken aus ver- 

schiedenen Orten kann, so Zhang 

Zhongji, gesagt werden, daB die 

Einkommen der stadtischen Be- 

wohner weiter anstiegen, die Ein

kommen der Bauern stiegen sogar 

noch schneller an. Wahrend der er- 

sten Halfte des Jahres 1988 zahlten 

die Banken 23,7% mehr Geld fiir 

die Lohne der Arbeiter und andere 

Ausgaben. Die Bankendepositen 

gegen Ende Juni 1988 erreichten 

349,3 Mrd.Yuan, das waren 41,9 

Mrd.Yuan mehr als zu Beginn die

ses Jahres. (Xinhua, 19.7.1988, zit. 

nach SWB, 21.7.1988) -lou- 

*(24)

Li Peng uber die wirtschaftliche 

Lage

Am 15.Juli 1988 hielt der Staatsrat 

seine zweite Plenartagung ab. Das 

zentrale Thema auf dieser Tagung 

war die wirtschaftliche Situation 

wahrend der ersten Halfte des Jah

res 1988 und Arbeitsplane fur die 

zweite Halfte des Jahres. Minister- 

prasident Li Peng leitete die Ta

gung und hielt eine wichtige Rede. 

Nachdem er zunachst die wichtig- 

sten Wirtschaftsergebnisse erlautert 

und auf die grundsatzlich guten 

Erfolge verwiesen hatte, kam er 

aber auch auf Probleme zu spre- 

chen.

Man solle sehen, so Li Peng, daB 

die laufenden wirtschaftlichen Er- 

gebnisse nicht ganz zufriedenstel- 

lend seien. Ein betrachtlicher Teil 

des Einnahmenzuwachses sei auf 

den "Preisfaktor" zuriickzufiihren 

und nicht auf den Ruckgang des 

Verbrauchs von Materialien oder 

auf eine Erhbhung der Produktivi- 

tat. Die Investitionen in den In- 

vestbau nahmen mit geringeren 

Wachstumsraten zu, doch sei deren 

Umfang immer noch zu groB fiir 

die Volkswirtschaft. WShrend der 

ersten sechs Monate seien die Wa- 

renpreise um 13-14% angestiegen.

Um eine sozialistische geplante 

Warenwirtschaft zu entwickeln, 

miisse man eine Preisreform durch- 

fiihren. Doch miisse diese Reform 

Stufe fiir Stufe und in geplanter 

Weise durchgefiihrt werden. Auch 

miisse man in geordneter Weise 

vorangehen. Die Warenpreise konn- 

ten ziigig reformiert werden, wenn 

die Reform Stufe fiir Stufe in ge

planter Weise mit konzertierten 

Aktionen in alien Abteilungen 

durchgefiihrt wird, mit dem Ver- 

standnis und der Unterstiitzung der 

Massen.

Bevor eine wichtige MaBnahme zur 

Anpassung der Preise angekiindigt 

werde, sollte die betreffende Ab- 

teilung einen wohl ausgearbeiteten 

Plan, vollstandige Konsultationen 

sowie die Zustimmung, das Ver- 

standnis und die Unterstiitzung der 

Massen haben. Wenn eine MaB

nahme zur Anpassung eines gewis- 

sen Warenpreises angekiindigt wer

de, sei es notig, die Preise anderer 

Waren daran zu hindern "zu fol

gen". Die Massen wiirden dieses 

sehr hassen. Ein solches Vorgehen 

sei dazu angetan, das Vertrauen der 

Menschen zu unterminieren und 

sogar die soziale Stabilitat zu tan- 

gieren. Deshalb miiBten die Regie

rungen auf alien Ebenen ernsthafte 

MaBnahmen ergreifen, um diesem 

"Folge"-Trend zu begegnen und 

ernsthaft die Warenpreise zu kon- 

trollieren, um die Interessen der 

Konsumenten zu schiitzen und 

zwar vor und nach der Bekanntga- 

be einer MaBnahme zur Anpassung 

eines Warenpreises.

Um die Warenpreise grundsatzlich 

stabil zu halten, muB selbstver- 

standlich die Produktion entwickelt 

werden - dies ist eine fundamen

tale Frage. Gegenwartig nimmt - 

angetrieben durch das Wertgesetz - 

die Produktion von Zusatznah- 

rungsmitteln zu. Die Situation bei 

der Schweinefleisch-Versorgung 

verbessert sich Tag fiir Tag. An ei- 

nigen Orten haben die Bauern 

Schwierigkeiten, ihre Schlacht- 

schweine zu verkaufen. Dies muB 

die Aufmerksamkeit aller auf sich 

ziehen. Die Bauern sollten keine 

Schwierigkeiten mit dem Verkauf 

ihrer Schweine mehr haben. Man 

diirfe den Enthusiasmus der Bauern 

zur Schweinezucht nicht dampfen. 

Die Versorgung mit Lebensmitteln 

habe ebenso die Aufmerksamkeit 

der Regierungen aller Ebenen auf 

sich gezogen. Die Versorgung mit 

Lebensmitteln in der gesamten 

Sommersaison sei relativ gut gewe- 

sen. Nun miiBten MaBnahmen aus- 

gearbeitet werden, mit denen man 

sich auf die Nachsaison und den 

Herbst vorbereiten kbnne; vor al- 

lem miisse man sich mit der Pro

duktion von Winterkohl in Nord- 

china fiir den kommenden Winter 

befassen.

Li Peng fiihrte aus, daB mehr als 

90% der Einnahmen des Staates von 

Steuern abhingen. Die Steuern sind 

die wichtigsten Quellen der chine- 

sischen Staatseinnahmen. Sie dienen 

auch als wichtige wirtschaftliche 

Hebei und seien das wichtigste 

Mittel zur Regulierung der Makro- 

Wirtschaft. Gegenwartig arbeiten 

die Steuerabteilungen unter sehr 

schwierigen Bedingungen. Die ver- 

schiedenen Abteilungen des Staats- 

rates und der Regierungen aller 

Ebenen miiBten sie bei der Aus- 

fiihrung ihrer Arbeit unterstiitzen. 

Um der wirtschaftlichen Entwick

lung willen und zur Anziehung von 

Auslandsinvestitionen miiBten sich 

die verschiedenen Gebietskbrper- 

schaften nicht nur auf neue Steuer- 

senkungen und Steuerbefreiungen 

verlassen. Sie miissen sich auf ihre 

eigenen Fahigkeiten verlassen, um 

die wirtschaftlichen Erfolge zu 

verbessern. Um auslandische Inve

stitionen anzuziehen, miisse man 

sich hauptsachlich auf die Verbes- 

serung des Investitionsklimas ver

lassen, und zwar sowohl auf die 

physische Umwelt als auch auf 

Verwaltungsregelungen hinsichtlich 

des Investitionsklimas. Verglichen 

mit der internationalen Praxis seien 

die Steuersatze der Volksrepublik 

ziemlich giinstig.

Li Peng fiihrte ferner aus, daB zur 

Stabilisierung der Wirtschaft man 

den Umfang der Investbauprojekte 

und das Wachstum der Konsumen- 

tenausgaben kontrollieren, einen 

grundsatzlichen Ausgleich zwischen 

Angebot und Nachfrage sowie zwi

schen Einnahmen und Ausgaben 

erreichen miisse. Es sollte sicher 

gestellt werden, daB die Defizite 

unterhalb der projektierten Werte 

blieben. Die Ausgabe von Bank- 

noten solle kontrolliert werden. 

Diese MaBnahmen seien keine pas- 

siven MaBnahmen. Sie zielten auf 

ein tragfahiges und stetiges Wachs

tum der Volkswirtschaft und soil- 

ten exzessive Ausschlage vermei- 

den. Wenn man Plane fiir die Pro

duktion der zweiten Jahreshalfte 

1988 mache, miisse man auch die 

Produktionsprobleme des nachsten 

Jahres beriicksichtigen. Man miisse 

die giinstigen Bedingungen nutzen. 

In der Zwischenzeit miisse man 

aber auch die ungiinstigen Faktoren 

voll zur Kenntnis nehmen. Man 

diirfe nicht mit den Ausriistungen 

spielen und die Rohmaterialien so

wie Halbfertigprodukte erschbpfen. 

Verschiedene Gebietskorperschaf- 

ten diirfen nicht blind miteinander 

konkurrieren.



CHINA aktuell - 515 - Juli 1988

Li Peng sagte, daB die Starkung 

der Unternehmensreform gegen

wartig ein wichtiges Thema sei. Ob 

die Preisreform ziigig durchgefiihrt 

werden kbnne Oder nicht, sei 

grundlegend bestimmt durch die 

Frage, ob die Unternehmen ihre 

wirtschaftlichen Ergebnisse verbes- 

sern kbnnten. Die Unternehmen 

seien die Hauptquellen fiir die 

Staatseinnahmen, und man miisse 

sich auf sie verlassen, um die 

Preissteigerungen aufzufangen. 

Auch bei der Erhohung der Lohne 

musse man sich auf sie verlassen, 

um die Lohne zahlen zu kbnnen. 

Einer der Schliisselbereiche der 

Starkung der Reform sei das Ar- 

beits- und Personalsystem des Un- 

ternehmens. Gegenwartig hatten 

die Einheiten, die Experimente in 

verschiedenen Gebieten durchfiihr- 

ten, einige gute Erfahrungen in 

dieser Hinsicht gewonnen. Solche 

Erfahrungen sollten gesammelt 

werden und ernsthaft eingefiihrt 

werden, wie z.B. die Praxis der 

Rationierung der Arbeit und die 

Einfiihrung des Konkurrenzsystems 

beim Personal. Es sei sehr schwie- 

rig fiir ein Unternehmen, seine 

wirtschaftlichen Ergebnisse zu ver- 

bessern, falls es nicht das Problem 

des UberschuBpersonals Ibsen kbn- 

ne und schweren Belastungen un- 

terworfen sei.

Uber die landwirtschaftliche Pro- 

duktion, die Verhinderung von 

Uberschwemmungen sowie von 

Diirre fiihrte Li Peng aus: In einem 

Land mit einer Bevblkerung von 

1 Mrd.Menschen, von denen 800 

Mio.Bauern seien, werde die land

wirtschaftliche Produktion immer 

ein wichtiger Faktor fiir die wirt- 

schaftliche Stabilitat sein. Fiir die 

Herbsternte gebe es viele Probleme, 

die im wesentlichen durch die lan- 

ge andauernden hohen Temperatu- 

ren und ernste Trockenheiten in 

einigen Gebieten verursacht wiir- 

den. Wahrend es groBe Lagerbe- 

stande beispielsweise von Kunst- 

diinger, Insektiziden sowie Plastik- 

folien in den Lagerhausern gebe, 

sei der Markt durch Knappheit ge- 

kennzeichnet. Landwirtschaftliche 

und Handelsabteilungen in alien 

Gebietskbrperschaften sollten diese 

Produktionsmittel sobaid wie mbg- 

lich auf dem Lande ausliefern, um 

die Bauern in die Lage zu verset- 

zen, ihre Arbeit in der richtigen 

Jahreszeit durchzufiihren.

Uber die Organisationsreform des 

Staatsrates sagte Li Peng, daB die 

Reform ziigig voran gehe. Neun 

neue Ministerien und Kommissio- 

nen seien nach Plan gegriindet 

worden und hatten mit der Arbeit 

begonnen. Organisationsreformen 

hatten auch in 52 Abteilungen be

gonnen, in denen keine wichtigen 

Anpassungen nbtig seien.

Die Ministerien und Kommissionen 

sollten ihre Arbeit verandern, ein 

neues Arbeitssystem einfiihren, ei- 

nen neuen Arbeitsstil beachten und 

eine neue Atmosphare schaffen. Sie 

sollten von der alten Praxis abge- 

hen, die direkte Mikrokontrolle zu 

betonen, und iibergehen zur indi- 

rekten Makrokontrolle. Des weite- 

ren solle verhindert werden, die al- 

te Ordnung wieder herzustellen und 

zusatzliches Personal zu fordern. 

Wahrend der gegenw^rtigen Orga

nisationsreform miissen alle Mini

sterien, Kommissionen und Amter 

des Staatsrates ohne Ausnahme die 

Funktion der direkten Unterneh- 

mensfiihrung an die Unternehmen 

delegieren und ihr Personal um 

20% vermindern.

Uber das Problem der Aufrichtig- 

keit von Regierungsorganen und 

des Personals auf alien Ebenen sag

te Li Peng: Man habe wiederholt 

eine aufrichtige Regierung gefor- 

dert. Nun miisse man zu Taten 

iibergehen und diirfe nicht bei An- 

kiindigungen stehen bleiben. Ge

genwartig sollte mit den Bemiihun- 

gen ernst gemacht werden, den Bau 

von Luxusgebauden, Versamm- 

lungsgebauden und Gastehausern 

zu beschranken. Die zentralen Be- 

hbrden und die Stadtverwaltung 

von Beijing hatten bereits die Fiih- 

rung iibernommen. Viele Provinzen 

und Stadte hatten ebenso begonnen, 

aktiv zu werden, und einige von 

Ihnen hatten gute Resultate erzielt. 

Dennoch seien einige Provinzen 

und Stadte langsam bei solchen 

Aktionen oder sie hatten iiberhaupt 

keine Aktionen unternommen.

In einigen Gebietskbrperschaften 

wiirden solche Bauprojekte ge- 

meinsam von Abteilungen des 

Staatsrates und von lokalen Regie

rungen finanziert. Diese Abteilun

gen sollten nicht mit gefalteten 

Handen zusehen, sondern mit den 

Regierungen der Provinzen und 

Stadte diskutieren und die Aktio

nen zusammen unternehmen. Die 

Kontrolle und Konsolidierung der 

Gesellschaften sollte auch voran- 

getrieben werden. Seit dem Beginn 

dieses Jahres hatten einige zentrale 

Abteilungen und zentrale Regie

rungen so viele Gesellschaften er- 

richtet, daB die Situation verhang- 

nisvoll sei.

Einige dieser Gesellschaften seien 

gut gefiihrt, spielten eine positive 

Rolle, insofern sie zur Prosperitat 

der Wirtschaft, zur Belebung der 

Markte und zur Fbrderung der Re- 

formen beitriigen. Es gebe aber 

auch einige Gesellschaften sowohl 

mit Verwaltungsbefugnissen als 

auch Gesellschaftkapital, viele von 

ihnen seien administrative Korpo- 

rationen. Anstatt daB sie die Ent- 

scheidungsbefugnisse der Unter

nehmen unterstiitzten, schrankten 

diese Gesellschaften die Befugnisse 

in groBem Umfange ein oder nah- 

men sie sogar den Unternehmen 

weg. Diese Gesellschaften hatten 

negative Auswirkungen auf die 

Entwicklung der Produktion. Ins- 

besondere nutzten einige Gesell

schaften ihre Machtbefugnisse aus; 

der Unterschied zwischen zwei 

Preisebenen wiirde ausgenutzt, um 

Gewinne durch den Ankauf und 

Verkauf von Giitern zu erzielen, an 

denen Mangel herrsche. Diese Ge

sellschaften tangierten sowohl die 

Interessen des Staates als auch die 

Interessen der Konsumenten, sie 

fbrderten die Korruption und er- 

zeugten bffentliches Argernis.

Das Zentralkomitee der Partei und 

der Staatsrat hatten beschlossen, 

diese Spekulation zu verSndern. 

Gegenwartig wiirden zwei dringen- 

de MaBnahmen durchgefiihrt - die 

Genehmigung von Antragen zur 

Errichtung neuer Gesellschaften sei 

suspendiert worden, ferner wolle 

man alle Gesellschaften davon ab- 

halten, unfaire Gewinne durch 

Wiederverkaufsaktivitaten einzu- 

streichen. (Xinhua, 10.7.1988, zit. 

nach SWB, 20.7.1988) -lou- 

*(25)

Inlandanleihen in der Volksrepu- 

blik China

Bei der Ausgabe von Staatsobliga- 

tionen durch die chinesische Re

gierung lassen sich ab 1949 im 

groBen und ganzen drei Phasen un- 

terscheiden:

Die erste Phase (1950-1958). Bei 

ihrer Griindung war die Volksre- 

publik China in wirtschaftlichen 

Schwierigkeiten und fand ein hohes 

Defizit im Staatshaushalt vor, weil 

zu viele Bankennoten emittiert 

worden waren. Hinzu kamen die 

Nachwirkungen einer galoppieren- 

den Inflation, die von der Guo- 

mindang-Regierung hinterlassen 

worden war. Die Geschaftsleute 

nutzten diese Situation, um illega- 

len Schieber- und Spekulationsge- 

schaften nachzugehen und die 

Preise hochzutreiben.
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Um die Preise zu stabilisieren und 

das Haushaltsdefizit zu verringern, 

wurde die Emission von Banknoten 

reduziert. Der Staatsrat gab 1950 

Obligationen von 200 Mio. Punkten 

aus, deren Riickzahlung in Natura- 

lien erfolgte. Eine Rechnungsein- 

heit wurde als "Punkt" bezeichnet 

und entsprach 3 kg Reis, 0,75 kg 

Mehl, 1,33 m Stoff und 8 kg Koh- 

le. Diese Obligationen wurden nach 

fiinf Jahren mit einem Jahreszins 

von 0,5% zuriickgezahlt. Zwischen 

1950 und 1958 begab die chinesi- 

sche Regierung siebenmal Obliga

tionen im Gesamtwert von 3,847 

Mrd.Yuan. Bei den ersten zwei 

Ausgaben wurde die Methode, Na- 

turalien als Rechnungseinheit ein- 

zusetzen, verwendet, um vorwie- 

gend die Defizite im Staatshaushalt 

auszugleichen. Andere Obligationen 

waren fur den staatlichen Invest- 

bau, fur den wirtschaftlichen Auf- 

bau bestimmt.

Im Mai 1958 beschloB der Staats

rat, von 1959 an die Emission von 

Staatsobligationen fur den wirt

schaftlichen Aufbau einzustellen 

und den lokalen Verwaltungen zu 

erlauben, falls erforderlich, eigene 

Obligationen fur den gleichen 

Zweck zu begeben. Am 5.Juni des 

gleichen Jahres wurden die "Be- 

stimmungen liber die Ausgabe lo- 

kaler Obligationen fur den wirt

schaftlichen Aufbau der Volksre- 

publik China" nach Billigung durch 

den Standigen AusschuB des Natio- 

nalen Volkskongresses erlassen. Bis 

1968 wurden alle sieben begebenen 

Staatsobligationen samt Zinsen zu

riickgezahlt.

Die zweite Phase (1981-1986). Als 

die Volksrepublik 1979 ihre wirt

schaftlichen Reformen begann, 

hatte sie 10 Jahre "Kulturrevolu- 

tion" hinter sich, die die chinesi- 

sche Volkswirtschaft an den Rand 

des Zusammenbruchs gebracht hat

te. Um das schwere MiBverhaltnis 

in der Volkswirtschaft wieder ins 

Lot zu bringen und die jahrelang 

aufgelaufenen Plane in Produktion 

und Alltagsleben des Volkes zu Id- 

sen, waren die staatlichen Finanzen 

einer gewissen Belastung unterwor- 

fen. Das Haushaltsdefizit belief 

sich 1979 auf 17,07 Mrd.Yuan und 

1980 auf 12,75 Mrd.Yuan. Um die

se Defizite ausgleichen zu konnen, 

setzte die Regierung in diesen bei- 

den Jahren ihre Uberschiisse ein 

und nahm bei der chinesischen 

Volksbank einen Uberziehungskre- 

dit in Hbhe von 9,02 Mrd.Yuan in 

Anspruch. AuBerdem nahm sie ei

nen Kredit in Hbhe von 18 Mrd. 

Yuan auf. Sie beschloB ferner, 

1981 Obligationen im Nennwert 

von 4-5 Mrd.Yuan zu begeben. 

Damit wurde, nachdem im Jahre 

1959 die Ausgabe von Staatsobliga

tionen eingestellt worden war, der 

staatliche Obligationsmarkt wieder 

erbffnet. Die Obligationen wurden 

hauptsachlich an staatliche und 

kollektiveigene Unternehmen aus- 

gegeben, von den zustandigen Mi- 

nisterialabteilungen und lokalen 

Behbrden vertrieben und konnten 

auch von Einzelpersonen freiwillig 

erworben werden. Die Laufzeit 

dieser Obligationen wurde auf fiinf 

Jahre und der Zinssatz auf 4% 

festgesetzt. Tatsachlich wurden in 

diesem Jahr (1981) Obligationen im 

Nennwert von 4,866 Mrd.Yuan 

ausgegeben.

Seit 1981 ist die Ausgabe von 

Staatsobligationen mit der Ent

wicklung der Volkswirtschaft und 

dem erhohten Bedarf an Geldmit- 

teln fiir die chinesische Regierung 

ein standiges Mittel geworden, um 

Kapital zu beschaffen.

Die dritte Phase (seit 1987). Die 

Ausgabe von Staatsobligationen 

wird allmahlich vermarktet.

Der Handel mit Staatsobligationen 

verlangt nicht nur einen gewissen 

Umfang, sondern auch eine Ver- 

grbBerung ihrer Angebotspalette. 

Um den Aufbau der Energiewirt- 

schaft, des Verkehrswesens und der 

Grundlagenindustrie zu beschleu- 

nigen, wurde 1987 den iiberhitzten 

Investitionen in Anlagevermbgen 

durch Unternehmen und lokale Be- 

horden eine Grenze gesetzt. Die 

Regierung beschloB, neben Staats

obligationen fiir den Aufbau von 

Schliisselprojekten Schuldscheine 

im Nennwert von 5,5 Mrd.Yuan 

auszugeben und die Laufzeit auf 

drei Jahre festzulegen. Der Zinssatz 

fiir von Einzelpersonen bzw. von 

Einheiten gekaufte Schuldscheine 

wurde auf 10,5% bzw. 6% festge- 

legt. In diesem Jahr wurden wei- 

tere Schuldscheine im Nennwert 

von 8 Mrd.Yuan von Einzelperso

nen, Stiftungen und Finanzorgani- 

sationen ausgegeben. Die Laufzeit 

ist auf zwei Jahre und der Zinssatz 

auf 9,5% festgelegt. Sie werden 

hauptsachlich fiir den Aufbau der 

Grundlagenindustrie, also in der 

Energiewirtschaft, im Verkehrswe- 

sen und in der Roh- und Werk- 

stoffindustrie, und teilweise fiir die 

Entwicklung der Wissenschaft und 

des Bildungswesens eingesetzt.

Die Laufzeit der Staatsobligationen 

1988 wird von fiinf Jahren auf drei 

Jahre reduziert.

In den vergangenen Jahren wurden 

die Defizite des Staatshaushalts 

hauptsachlich durch Uberziehungs- 

kredite bei der Zentralbank, Anlei- 

hen oder hbhere Emission von 

Banknoten ausgeglichen. Von 1979- 

-1987 beliefen sich die Haushalts- 

defizite auf insgesamt 57,03 Mrd. 

Yuan und die Uberziehungskredite 

und Anleihen bei der Zentralbank 

auf 51,5 Mrd.Yuan. Um die Emis

sion von Banknoten zu kontrollie- 

ren, beschloB die Regierung 1988, 

Schuldscheine im Wert von 

8 Mrd.Yuan an einzelne Spezial- 

banken auszugeben.

All diese Veranderungen kenn- 

zeichnen die allmahliche Reifung 

des chinesischen Marktes fiir 

Staatsobligationen und spiegeln die 

aktiven Bemiihungen der Regierung 

wieder, die Makro-Okonomie zu 

regulieren, weniger administrative 

Mittel einzusetzen und sich mehr 

des Marktes zu bedienen.

Das Problem, die Transfermarkte 

zu bffnen, stellte sich bereits am 

Tag der Ausgabe von Staatsobliga

tionen im Jahre 1981. Durch den 

steigenden Nennwert der ausgege- 

benen Obligationen und die Zu- 

nahme der Obligationsarten wurden 

folgende Probleme immer aku- 

ter: Die Laufzeit der Obligationen 

war z.B. zu lang, sie zirkulierten zu 

wenig, da sie nicht transferiert und 

diskontiert werden durften. In der 

Offentlichkeit wurde so die Anzie- 

hungskraft von Staatsobligationen 

geschwacht.

Um diese Situation zu verandern, 

beschloB die chinesische Volksbank 

im Mai 1985, daB die von Einzel

personen 1985 gekauften Staats

obligationen nach zwei Jahren dis

kontiert werden durften und daB 

fiir die Zeit vom l.Juli 1987 bis 

30.Juni 1990 ein Diskontierungssatz 

von 12,93% festzulegen sei. Die 

Bestimmung, in der die Diskontie- 

rung streng begrenzt wurde, ebnete 

zwar den Staatsobligationen den 

Weg zum Markt, konnte jedoch das 

Problem der Offnung des Marktes 

fiir Staatsobligationen nicht end- 

giiltig Ibsen.

Im April 1988 beschloB die chine

sische Volksbank aufgrund der Er- 

fahrungen von Finanzorganisatio- 

nen beim Handel mit Wertpapieren 

in einigen Regionen, versuchsweise 

Transfergeschafte mit Staatsobliga

tionen in Shenyang, Shanghai, Har

bin, Wuhan, Chongqing, Guang

zhou und Shenzhen zu betreiben. 

Nach der Erbffnung von Obligatio- 

nenmarkten in diesen Stadten blie-
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ben die Preise stabil, und es fanden 

sich mehr Kaufer als Verkaufe. 

Daraus wird ersichtlich, dab Obli- 

gationen in einer breiten Offent- 

lichkeit ein begehrtes Wertpapier 

sind. Vor kurzem beschloB die chi- 

nesische Volksbank, in weiteren 54 

Stadten Transfergeschafte mit 

Staatsobligationen zu betreiben. In- 

zwischen wurden bereits in 61 

Stadten Obligationenmarkte eroff- 

net.

Ab 1986 begann die chinesische 

Regierung, Staatsobligationen ein- 

schlieBlich der Zinsen schrittweise 

zuriickzuzahlen. Im Jahre 1986 

wurden 7,98 Mrd.Yuan und 1987 

2,314 Mrd.Yuan zuriickgezahlt. Die 

1987 zuriickgezahlten Obligationen 

inklusive Zinsen machten etwa 

36,7% des Nennwertes der im sel- 

ben Jahr ausgegebenen Obligatio

nen (6,29 Mrd.Yuan) aus. 1988 

werden fur Obligationen ein- 

schlieBlich Zinsen schatzungsweise 

3,5 bis 4 Mrd.Yuan zuriickgezahlt 

werden. Nach 1990 werden Obliga

tionen aller Sorten einschlieBlich 

ihrer Zinsen konzentriert zuriick- 

gezahlt werden. Der Anteil der 

Kreditkosten im Staatshaushalt 

wird steigen. Da die Gesamtsumme 

der Staatsanleihen in China gering 

ist,' wird keine Schuldenkrise ein- 

treten, sofern die Regierung maB- 

voll und gezielt Obligationen aus- 

gibt, eine koordinierte Kreditstruk- 

tur wahrt und die Offnung der 

Obligationenmarkte aktiv fbrdert. 

-lou- 

*(26)

Reform des Steuersystems ange- 

kundigt

Das Zentrale Steueramt hat einen 

Plan zur Reform des Steuerwesens 

vorgelegt. Danach werden die un- 

terschiedlichen Typen der Kdrper- 

schaftssteuer zu einer einzigen 

Einkommenssteuer vereinheitlicht. 

Die Steuersatze werden gesenkt, 

proportionelle Steuersatze werden 

eingefiihrt, die Anpassungssteuern, 

die den staatlichen Unternehmen 

auferlegt werden, werden abge- 

schafft, und schlieBlich wird die 

Kreditriickzahlung vor Steuerzah- 

lung ersetzt werden durch die Kre- 

ditriickzahlung nach Steuerzahlung. 

Dies wird eine Marktsituation her- 

beifiihren, die geeigneter ist fiir 

die gleiche Konkurrenz zwischen 

Unternehmen; sie wird die Unter

nehmen in die Lage versetzen, die 

Steuerlast in fairer Weise zu tragen.

Durch die Unterscheidung zwi

schen Steuern und Gewinnen wird

Ausgabe von Staatsobligationen

Jahr geplanter

Nennwert

(in Mio.Y)

ausgegebener

Nennwert Ei:

(in Mio.Y)

Zinssatz fiir Ausgaben fiir Obli

gationen durchnheiten

(in

Einzelpers. 

%) Einheiten

(in Mic

Einzelpers.

>.Y)

1981 4000-5000 4866 4 4 4855 11

1982 4000 4383 4 8 2412 1971

1983 4000 4158 4 8 2071 2087

1984 4000 4219 4 8 2012 2207

1985 6000 6060 5 9 2182 3878

1986 6000 6251 6 10 2247 4004

1987 6000 6307 6 10 2258 4049

1988 6 10

insgesamt 36244 18037 18207

Quelle: BRu, Nr.33, 16.8.1988

es den Unternehmen mdglich sein, 

ihre Gewinne nach Steuern auf- 

rechtzuerhalten. Der Staat wird zu- 

nachst Steuern auf die Einkommen 

der Unternehmen erheben, nach 

der Besteuerung werden die Ein

kommen aufgeteilt auf die Eigen- 

tiimer des Unternehmenskapitals 

und die Manager. Dies wird die 

Verteilungsverhaltnisse zwischen 

Staat, Unternehmenseigentumern 

und Unternehmensmanagern ratio- 

nalisieren. Die beiden Steuergeset- 

ze, die sich auf Auslandsinvestitio- 

nen beziehen, werden zu einem 

einheitlichen Steuergesetz ver- 

schmolzen werden.

Um der Rolle der Besteuerung hin- 

sichtlich der Regulierung der Pro- 

duktionsstruktur sowie der Kon- 

sumtionsstruktur voile Wirksamkeit 

einzuraumen, werden bei alien In- 

dustrieunternehmen Mehrwertsteu- 

ern erhoben; der Besteuerungspro- 

zeB wird standadisiert werden. 

Nach Erhebung der Mehrwertsteu- 

ern konnen Produktsteuern auf be- 

sondere Produkte hinzugefiigt wer

den, die im Lichte der staatlichen 

Politik und der makrodkonomi- 

schen Situation zu regeln sind. 

Auch in der GroBhandelskette soil- 

ten die Geschaftssteuern durch 

Mehrwertsteuern ersetzt werden. 

Die Rechnungen sollten die einbe- 

haltenen Steuern ausweisen. Dies 

wird das Problem der unfairen 

Steuerbelastung in unterschiedli- 

chen GroBhandelswarenkanalen Id- 

sen. Zusatzlich werden einige neue 

Steuerarten eingefiihrt werden. In 

diesem Jahr werden Landnutzungs- 

steuern, Stempelgebiihren sowie 

Steuern fiir Bankette erhoben wer

den. Beraten wird auch die Ein- 

fiihrung einer Erbschaftssteuer so

wie einer Schenkungssteuer.

In einer Rede am 12.Juli 1988 auf 

der Nationalen Steuerkonferenz be- 

tonte Wang Bingqian, der Finanz- 

minister, daB Chinas Steuerpolitik 

im Lichte der Erfordernisse der 

makrobkonomischen Entwicklung 

ausgestaltet werde. Die Steuerregeln 

seien eine wichtige Komponente 

des Rechtswesens, sie miiBten ohne 

Ausnahme beachtet werden.

Wang fiihrte ferner aus, daB die 

Praxis, Steuerminderung und Steu- 

erbefreiung ohne Genehmigung an- 

zubieten, sowie Steuerhinterziehung 

sehr weit verbreitet seien. Auch 

Unternehmen, die nach dem Ver- 

tragssystem arbeiteten und die voile 

finanzielle Verantwortlichkeit hat- 

ten, miiBten Steuern entsprechend 

dem einheitlichen Steuerreglement 

zahlen. Die Regierungspolitik und 

entsprechende Dekrete miiBten 

strikt ausgefiihrt werden, insbeson- 

dere hinsichtlich der Steuern fiir 

Auslander.

Wang sagte, gegenwartig sollten 

auslandische Investitionen durch 

die Verbesserung des Investitions- 

klimas und darauf bezogene Bemii- 

hungen angezogen werden. Auslan

dische Investoren wollten Geld 

verdienen und dies aus dem Lande 

transferieren. Sie seien bereit, 

Steuern in einem gewissen Umfan- 

ge zu zahlen. Auslandische Ge- 

schaftsleute seien im allgemeinen 

mit den Steuersatzen zufrieden, die 

nicht hoch sind. Ihnen wiirden ja 

auch viele Vorzugsbedingungen 

eingeraumt. Es bestehe keine Not- 

wendigkeit, weitere Steuerbefrei- 

ungen oder Minderungen anzubie- 

ten. Woriiber die auslandischen Ge- 

schaftsleute besorgt seien, das sei 

der Mangel an Stabilitat und Ein- 

heitlichkeit in den chinesischen 

Steuergesetzen. Die auslandischen
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Geschaftsleute seien der Meinung, 

daft das Steuergesetz nicht stabil sei 

und daB Konfusion deswegen herr- 

sche, daB jede Gebietskorperschaft 

unterschiedliche Regeln habe und 

andere Vorzugsbedingungen ein- 

raume. Dies beeintrachtige den 

Enthusiasmus, in China zu inve- 

stieren. (RMRB, 9.7.1988; Xinhua, 

12.7.1988, zit. nach SWB, 16.7. 

1988) -lou-

*(27)

Privatwirtschaft Diskussion uber 

ihren Charakter und neue gesetzli- 

che Regelungen

Die Guangming Ribao vom 9.Juli 

1988 brachte einen Bericht uber 

ein im Mai 1988 abgehaltenes Se

minar uber "Sozialistische Wirt- 

schaftstheorien und -praktiken". Im 

Rahmen dieses Seminars wurde 

ausfuhrlich liber die Privatwirt

schaft diskutiert. Es folgen wichti- 

ge Passagen aus diesem Bericht:

Es gibt drei wichtige Gesichts- 

punkte liber das Verhaitnis von 

Rolle und Natur der Privatwirt

schaft: (1) Wir sollten hauptsachlich 

die Rolle der Privatwirtschaft im 

Lauf der wirtschaftlichen Entwick- 

lung beachten und sollten nicht das 

Hauptaugenmerk auf die Analyse 

des Wesens und der Inhalte der 

Privatwirtschaft legen. (2) Das de

finitive Wesen der theoretischen 

Prinzipien und der Flexibility der 

Politiken sollte separiert werden. 

Die Konzepte und das Wesen der 

Privatwirtschaft sollten klar de- 

finiert werden, dann kbnnen die 

Politiken flexibler sein. (3) Die 

Ansicht, daB der Sozialismus nur 

fur die Entwicklung der Produk- 

tivkrafte da sei, hat die Rolle und 

das Wesen der Privatwirtschaft 

vermengt.

Gegenwartig werden das Privat- 

eigentum an Vermogenswerten und 

die Beschaftigung von mehr als 

acht Angestellten im allgemeinen 

als Kriterien fiir die Definition von 

Privatunternehmen genommen. 

Uber diesen Punkt wurden unter

schiedliche Meinungen geauBert: 

(1) Falls wir nicht die organische 

Struktur der Fonds, Differential- 

renten und den Umfang des 

Mehrwertes beriicksichtigen und 

nur liber die Beschaftigung von 

acht Angestellten sprechen, dann 

werden die ursprlinglichen Ideen 

von Marx falsch interpretiert. Die 

Praxis in China ist die folgende: 

Zwei Gehilfen konnen angestellt 

werden, die Zahl der Lehrlinge 

sollte fiinf nicht iibersteigen. Zu- 

sammen mit dem Manager sind 

dies insgesamt acht Personen. Dies 

ist jedoch keine wissenschaftliche 

Methode. (2) Welche Kriterien soll

ten wir wahlen - die Anzahl der 

Angestellten Oder den Ausbeu- 

tungswert im Einkommen des Un- 

ternehmenseigentiimers Oder das 

Volumen der Mittel eines Unter- 

nehmens?

Die Genossen, die an der Tagung 

teilnahmen, waren iibereinstim- 

mend der Meinung, daB die Exi- 

stenz und die Entwicklung der Pri

vatwirtschaft eine wichtige Rolle 

spielten fiir die Anhebung des 

Standards der Produktivkrafte und 

die Entwicklung einer Warenwirt- 

schaft. Dies deswegen, weil die 

Privatwirtschaft folgendes leisten 

kann: Die wichtigsten Produk- 

tionsmittel kombinieren, die bislang 

auBer Acht gelassen worden sind; 

mit der Wirtschaft im offentlichen 

Eigentum konkurrieren, technolo- 

gischen Fortschritt fdrdern, Unter- 

nehmen dabei helfen, den Standard 

der Wirtschaftsweise und des Ma

nagements anzuheben sowie die 

Mangel der offentlichen Wirtschaft 

verringern; die Akkumulation der 

Mittel in der Gesellschaft be- 

schleunigen; die Beschaftigung der 

Arbeitslosen in den Stadten und 

Kleinstadten und den UberschuB 

der landlichen Arbeitskrafte arran- 

gieren sowie Devisen durch Expor- 

te verdienen.

Die Privatwirtschaft kann die An

hebung des Standards der Produk

tivkrafte und die Entwicklung der 

Warenwirtschaft fdrdern. Dies auf- 

grund der folgenden Punkte: (1) 

Die Einkommen der Eigentiimer 

eines Unternehmens stehen in di- 

rekter Beziehung zu den Ergebnis- 

sen der Verwaltung des Unterneh

mens. (2) Die Privatwirtschaft 

schlieBt ein sowohl den Konsum- 

tions-Nutzenmechanismus als auch 

den Eigentumsrechte-Nutzenme- 

chanismus. (3) Der Eigentums- 

rechtsmechanismus, der Nutzenme- 

chanismus und der Konkurrenzme- 

chanismus werden verstarkt.

Einige Genossen wiesen darauf hin, 

daB das Anfangsstadium des Sozi

alismus nicht die Koexistenz von 

diversifizierten Wirtschaftssektoren 

vorsehe, sondern die Existenz einer 

Privatwirtschaft. Diversifizierte 

Wirtschaftssektoren diirfen auch im 

mittleren Stadium des Sozialismus 

bestehen, und die Existenz einer 

Privatwirtschaft sei im Widerspruch 

zu reifen sozialistischen Produk- 

tionsverhaltnissen.

Einige Genossen nehmen an, daB 

die Privatwirtschaft von der indi- 

viduellen Wirtschaft her entwickelt 

worden sei. Mit der Durchfiihrung 

der landlichen Vertrags- und Ver- 

antwortlichkeitssysteme seien groBe 

Haushalte entstanden, die mehr als 

acht Arbeiter beschaftigen. Mit der 

Ausweitung des Geschaftsvolumens 

der individuellen Industrie- und 

Handelshaushalte seien in den 

Stadten und Kleinstadten Privatun

ternehmen entstanden.

Einige andere Genossen auBerten 

die Vorstellung, daB man nicht 

einfach das System des Privatei- 

gentums und das System des df- 

fentlichen Eigentums als Griinde 

fiir die Existenz der Privatwirt

schaft nehmen konnte. Man sollte 

auch nicht die individuelle Wirt

schaft als die Grundlage zur Ent- 

stehung der Privatwirtschaft be- 

trachten.

Die Genossen sahen als hauptsach- 

liche Probleme fiir die Entwicklung 

der Privatwirtschaft die folgenden 

an: Die Verbindungen der Privat

wirtschaft mit der Kollektivwirt- 

schaft und die Abhangigkeit von 

der Kollektivwirtschaft; ob es Par- 

teimitgliedern und Kadern erlaubt 

sein solle, Arbeiter zu beschaftigen; 

und daB schlieBlich ein groBer An

ted der Mittel der Eigentiimer von 

Privatunternehmen dem Konsum 

zuflieBt.

Die oben genannten Probleme 

machten deutlich, daB die Men- 

schen Zweifel hinsichtlich der 

Entwicklung der Privatwirtschaft 

haben. Der Hauptgrund dafiir ist, 

daB einige Politiken nicht klar de- 

finiert sind. Es ist eine korrekte 

Praxis, die Existenz einer Privat

wirtschaft zu erlauben, die Ent

wicklung der Privatwirtschaft zu 

ermutigen und die Privatwirtschaft 

positiv zu leiten, zu iiberwachen 

und zu verwalten. Es gibt jedoch 

unterschiedliche Meinungen uber 

das Problem, wie die Privatwirt

schaft geleitet werden solle: (1) Wir 

werden die Privatwirtschaft nicht 

hin zu einem anderen Typ leiten, 

sondern die Richtung der wirt

schaftlichen Aktivitaten der Pri

vatwirtschaft lenken. (2) Die Lei- 

tungsmethode besteht darin, die 

private Mikro-Okonomie mit der 

sozialistischen Makro-Okonomie zu 

kombinieren. (3) Wir sollten die 

private Wirtschaft in eine Richtung 

lenken, die fiir die Entwicklung 

der Volkswirtschaft von Vorteil ist. 

Wir sollten die Privatwirtschaft 

vollstandig auf den Pfad der ge- 

planten Warenwirtschaft bringen.
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Zu ergreifende MaBnahmen fur die 

Behandlung der Privatwirtschaft 

sind die folgenden: (1) Flexible Po- 

litiken anzuwenden und MaBnah

men durchzusetzen, die die Durch- 

fiihrung dieser Politiken sicherstel- 

len konnen. (2) Es sollten klare und 

definitive Industrie- und Handels- 

steuern sowie Gewinnsteuern erlas- 

sen werden; die Praxis der Steuer- 

hinterziehung und unverniinftige 

Steuererhebungen sollten vermieden 

werden. (3) Die Steuerpolitik sollte 

reformiert werden, und eine fle

xible Steuerpolitik sollte durchge- 

fiihrt werden, um Investitionen zu 

ermutigen. (4) Wir sollten fiir Pri- 

vatunternehmen, staatseigene und 

kollektiveigene Unternehmen sowie 

fiir sino-auslandische Joint Ven

tures dieselben Politiken durchfiih- 

ren.

Am 1 .Juli 1988 traten die "Proviso- 

rischen Regelungen uber Privatun- 

ternehmen in der Volksrepublik 

China" in Kraft. Auch die vorlau- 

figen Einkommenssteuerregelungen 

der Volksrepublik hinsichtlich der 

Privatunternehmen werden laut 

Artikel 12 dieser Regelungen im 

Fiskaljahr 1988 in Kraft treten.

Fiir beide Regelwerke miissen noch 

Durchfiihrungsverordnungen erlas- 

sen werden. Fiir das erstgenannte 

Gesetz zustandig ist die Staatliche 

Verwaltung fiir Industrie und Han

del, das letztgenannte Gesetz wird 

durch das Finanzministerium inter- 

pretiert werden. (GMRB, 9.7.1988; 

Xinhua, 28.6.1988, zit. nach SWB, 

3.8.1988; Xinhua, 28.6.1988, zit. 

nach SWB, 20.7.1988) -lou- 

*(28)

Offiziell gestutzte Spekulations- 

geschafte

In einem Bericht und einem Kom- 

mentar machte die Volkszeitung 

auf ungute Entwicklungen hin

sichtlich von Spekulationsgeschaf- 

ten, die im staatlichen Bereich an- 

gesiedelt sind, aufmerksam.

Der Bericht schildert die Reise auf 

dem Papier von fiinf sowjetischen 

Limousinen, die sich tatsachlich 

wahrend der ganzen Zeit in einem 

Lagerhaus in Pidingshan (Henan) 

befunden hatten. Auf dem Papier 

waren diese Limousinen durch halb 

China gereist, auf diesem Wege 

hatte sich ihr Preis mehr als ver- 

doppelt. In dieses Spekulationsge- 

schaft waren Gesellschaften ver- 

wickelt, die der staatlichen Abtei- 

lung fur Material und Versorgung 

unterstehen.

Im Juni 1987 verkaufte das Zhong- 

nan-Automobil-Handelszentrum 

fiinf in der Sowjetunion hergestell- 

te Lada-Limousinen, die sich im 

Warenhaus der Stadt Pidingshan 

befanden, an die Produktionsmate- 

rial-Dienstleistungs-Gesellschaft 

des Amtes fiir Materialversorgung 

des Kreises Xinhui (Guangdong) zu 

einem Preis von 36.900 Yuan pro 

Stuck. Wahrend sie auf die Auslie- 

f erung der Limousinen wartete, 

verkaufte die Gesellschaft am 

17.Marz 1988 den amtlich geneh- 

migten Kaufvertrag an das Materi- 

alversorgungszentrum des Kreises 

Jiangdu (Provinz Jiangsu). Der 

Preis war nun drastisch auf 64.000 

Yuan pro Wagen angestiegen. Der 

Kaufvertrag wurde nun wiederum 

an die Produktionsmaterial-Dienst- 

leistungs-Gesellschaft der Stadt 

Pidingshan zuriickverkauft, der 

Preis pro Automobil betrug nun 

69.500 Yuan. Diese Gesellschaft 

nahm niemals eine Auslieferung 

vor und die fiinf Limousinen wur- 

den im Handelszentrum dieser Ge

sellschaft zum Verkauf ausgestellt, 

und zwar zu einem Stiickpreis von 

75.000 Yuan.

Gummi, das einem gewissen Un

ternehmen unter dem Vorwand ei- 

nes dringenden Produktionsbedarfs 

verkauft worden war, durchlief 

fiinf Spekulationsrunden in ver- 

schiedenen Unternehmen der Stadt. 

Auf diese Weise wurden mehr als 

500.000 Yuan Profit erzielt, bevor 

das Gummi schlieBlich den End- 

verkaufer erreichte.

Im September 1987 kaufte die Ver- 

sorgungsstation Jiangxi der Pro- 

duktionsmaterial-Dienstleistungs-  

Gesellschaft Luoyang (Provinz 

Henan) 353 t Shunding-Gummi 

von der Olraffinerie-Fabrik Jin- 

zhou zu einem hoheren Preis von 

3.900 Yuan pro Tonne. Anstatt die 

Waren einzufordern, verkaufte die 

Versorgungsstation Jiangxi 152,8 t 

Gummi zu einem Preis an das 

Huaqiao-Unternehmen der Stadt 

Jinzhou und erzielte auf diese Wei

se 507.000 Yuan Gewinn. Diese 

Gesellschaft verkaufte die Ware 

dann an zwei andere Gesellschaf

ten, namlich die Produktionsmate- 

rialien-Dienstleistungs-Gesellschaft 

des Bezirks Taihe und die stSdti- 

sche Chemieindustrie-Gesellschaft, 

beide in der Stadt Jinzhou ansassig. 

Diese beiden Gesellschaften ver

kauf ten die Giiter wiederum an die 

Chemie-Industrie-Versorgungssta

tion Jinzhou der chinesischen 

Chemie-Industrie-Baumaterialien- 

gesellschaft. Die 353 t Gummi 

wurden fiinfmal spekulativ ver

kauft, wahrend sie tatsachlich in 

Jinzhou verblieben waren. Der 

Preis wurde auf 5.730 Yuan pro 

Tonne angehoben. Der auf diese 

Weise erzielte Gesamtgewinn be

trug ca. 570.000 Yuan.

Dazu auBerte sich der Kommentar 

wie folgt: Die Limousinen blieben 

wShrend der ganzen Zeit im La

gerhaus, als sie durch halb China 

"reisten"; ihr Preis verdoppelte sich 

auf dieser Reise. Im zweiten Fall 

wurde das von einem Unternehmen 

dringend bendtigte Gummi zu ei

nem Spekulationsobjekt und wurde 

niemals an dieses Unternehmen 

ausgeliefert - die Mittelsmanner 

profitierten davon.

Unternehmen, zu denen Regie- 

rungsbeamte enge Beziehungen ha- 

ben, spekulieren mit knappen Gii- 

tern. Die Massen haben einen Na- 

men fiir sie: "Offizielle Spekulan- 

ten" oder "GroBer-Bruder-Speku- 
lanten". Diese Art der Spekuianten 

ist schadlicher als die vielen "inof- 

fiziellen" kleinen Spekuianten. Der 

Angriffspunkt dieser "offiziellen 

Spekuianten" liegt in der Koordina- 

tion von Kadern und Unterneh- 

mern, wobei Verwaltung und Un

ternehmen in Verbindung gebracht 

werden. Das gleiche Personal unter 

angeblich zwei unterschiedlichen 

Organisationen nimmt Verwal- 

tungsrechte wahr und befaBt sich 

mit geschaftlichen Aktivitaten. Fai

le, in denen Regierungskader mit 

Unternehmen zusammenarbeiten, 

nehmen viele Formen an. Einige 

Kader, mit Titeln wie "Vorstands- 

direktor" oder "Berater", stellen 

Verbindungen fiir ihre Gesellschaf

ten her, geben niitzliche Empfeh- 

lungen, engagieren sich beim 

Drahteziehen und fungieren im all- 

gemeinen als Unterstiitzer.

Einige pensionierte Kader errichten 

ihre eigenen Gesellschaften und 

fahren damit fort, ihre "restliche 

Macht" auszuiiben, wahrend sie 

dariiber schimpfen, daB Gebrauch 

von ihrer "restlichen Energie" ge- 

macht werde. Diese "Verwal- 

tungs-Unternehmen-Komplexe", 

die die Macht ausnutzen, die sie in 

ihren Handen haben, spekulieren 

mit und profitieren von knappen 

Giitern und erzielen schnelle 

Reichtiimer. Und in diesem ProzeB 

findet viel MiBbrauch statt: Kor- 

ruption, Bestechung, Unterschla- 

gung und Veruntreuung. Obwohl 

sie alle die Revitalisierung der 

Wirtschaft und die Entwicklung der 

Produktivkrafte preisen, erzeugen 

ihre Aktionen keinen materiellen 

Wohlstand.
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schafft nicht nur groBen materiel- 

len Reichtum, sondern hat auch 

groBe Bedeutung. Zunachst einmal 

waren alle Experimentalzonen - hi- 

storisch gesehen - durch die "vier 

Katastrophen" (Trockenheit, Uber- 

schwemmung, Sandsturm und Ver- 

salzung) beeintrachtigt. Die wich- 

tigsten wissenschaftlichen Ergeb- 

nisse und erfolgreichen Erfahrun- 

gen, die die Experimentalzonen bei 

der Bekampfung dieser vier Kata

strophen gemacht haben, halfen, 

den Weg zu bereiten und Bedin

gungen zu schaffen, die der Ent

wicklung der Huanghuaihai-Ebene 

dienlich waren.

Zum zweiten existiert das Problem, 

daB wissenschaftliche Forschung 

nicht mit der Produktion in Uber- 

einklang gebracht werden konnte, 

uber die Jahre. Wissenschaftliche 

Erkenntnisse sind nun in direkte 

Produktivkrafte iibertragen worden. 

Nach Informationen, die von der 

zustandigen Abteilung zur Verfii- 

gung gestellt worden sind, werden 

nur 30 bis 40 Prozent der wissen

schaftlichen Ergebnisse beziiglich 

der Farmlandwirtschaft in der Pro

duktion angewendet. Die Erfolge 

bei der Entwicklung der Ebene 

zeigen, daB die richtige Richtung 

fur die enge Integration von wis- 

senschaftlicher Forschung und Pro

duktion, der schnellen und weiten 

Anwendung wissenschaftlicher Er

gebnisse und der Reform wissen

schaftlicher Forschungseinheiten 

eingeschlagen worden ist.

Drittens hat wissenschaftliches und 

technologisches Personal, das an 

den Experimenten teilgenommen 

hat, jahrelang an der Frontlinie der 

Produktion gearbeitet. Auf diese 

Weise konnten Beispiele fur wei- 

teres wissenschaftliches und tech

nologisches Personal gesetzt wer

den.

(2) Wir miissen dem wissenschaft

lichen und technischen Input bei 

der Beschleunigung der Entwick

lung unserer Landwirtschaft groBe 

Bedeutung beimessen.

China hat in den letzten Dekaden 

relativ groBen Fortschritt in der 

Landwirtschaft gemacht. Die Ge- 

treideproduktion stieg von 

600 Mrd.jin auf mehr als 800 

Mrd.jin, das ist fast so viel wie die 

gesamte Zunahme wahrend der 20 

Jahre vor 1978. In den landlichen 

Gebieten, wo sich die Farmland

wirtschaft, die Forstwirtschaft, die 

Viehzucht, die Fischerei sowie die 

Unternehmen der Kleinstadte und 

Dorfer stetig entwickeln, herrscht 

eine gute Situation. Dies ist das Er- 

gebnis einer guten Politik, d.h., der 

Politik der Reformen, die die Initi- 

ativen der Bauern zur Produktion 

stimuliert. Ein weiterer Grund: 

Wissenschaft und Technologic hel- 

fen dabei, das Niveau der land- 

wirtschaftlichen Produktion anzu- 

heben.

Unser Land hat nahezu 1 Million 

Agrowissenschaftler, die an der 

Front der landwirtschaftlichen Pro

duktion arbeiten und wissenschaft

liche Resultate auf die landwirt- 

schaftliche Produktion iibertragen. 

Sie spielen eine wichtige Rolle bei 

der Anhebung der landwirtschaftli

chen Produktion. Die landesweite 

Fdrderung von Hybridreis, Anbau 

unter Plastikfolien, richtiger Me

thoden des Einsatzes von Kunst- 

diinger und der Kontrolle von 

Pflanzenkrankheiten haben dazu 

beigetragen, daB es in der letzten 

Dekade einen Zuwachs von ca.160 

Mrd.jin Getreide gegeben hat. Die 

Anwendung und Fbrderung einiger 

bestimmter wissenschaftlicher Re

sultate sind sogar noch bemerkens- 

werter bei der Steigerung der Pro

duktion. Im letzten Jahr wurde 

landesweit der "Ernteplan" in der 

Farmlandwirtschaft, Viehwirtschaft 

und Fischerei durchgefiihrt. Die 

Anwendung wissenschaftlicher Re

sultate zugleich mit fortgeschritte- 

nen praktischen Technologien bei 

der Produktion war wegweisend 

fiir die Realisierung des Ziels einer 

groBflachigen Farmlandwirtschaft 

und einer ansteigenden Produktion. 

Das Verhaltnis zwischen Input und 

Output erreichte ein spektakulares 

Verhaltnis von 1:12.

Im allgemeinen ist der Produk- 

tionstrend in der Landwirtschaft 

unseres Landes gut, doch wir sind 

mit einer sehr schweren Aufgabe 

konfrontiert, die Aufgabe der Er- 

reichung eines neuen Stadiums in 

der landwirtschaftlichen Produk

tion, insbesondere in der Getrei- 

deproduktion bis zum Ende dieses 

Jahrhunderts. Da unser Land jedes 

Jahr 7 Mio.mu Ackerland verliert 

und seine Bevolkerung sich um 10 

Millionen erhoht, benbtigen wir 

betrachtliche Zuwachse in der Pro

duktion von Getreide und anderen 

Produkten der Farmlandwirtschaft. 

Dies ist ein groBer Widerspruch. 

Wie dieser Widerspruch gelbst wer

den soil, ist eines der wichtigen 

strategischen Probleme in der Wirt- 

schaftsarbeit unseres Landes.

Um dieses Problem zu losen, soil- 

ten wir einerseits fortfahren, die 

landliche Reform zu starken und 

die Politik richtig zu gestalten, um 

weiter den Produktionsenthusias- 

mus der Massen der Bauern anrei- 

zen und besseren Nutzei von dem 

bestehenden Farmland ziehen zu 

kbnnen, und zwar durch die Prak- 

tizierung einer intensiven Verwal- 

tung und der Erhohung der Ein- 

heitsertrage. Andererseits sollten 

wir die Landwirtschaft an alien 

Fronten entwickeln, um jene Res- 

sourcenverluste wettzumachen und 

so viel Ressourcen hinzuzufiigen, 

wie moglich sind. Zu diesem 

Zwecke hat der Staatsrat beschlos- 

sen, Chinas landwirtschaftliche 

Ressourcen in geplanter und syste- 

matischer Weise zu entwickeln, und 

zwar beginnend in diesem Jahr. 

Die Entwicklungsplane fiir fiinf 

wichtige Gebiete, die als die 

Schliisselprojekte des Staatsrates fiir 

dieses Jahr bezeichnet worden sind, 

sind bereits ausgefiihrt worden. Sie 

schlieBen die folgenden Gebiete 

ein: Die Huanghuaihai-Ebene, die 

Sanjiang-Ebene (Heilongjiang, 

Songhuajiang, Wusulijiang-Ebene), 

eine Zucker- und Baumwollbasis 

im siidlichen Xinjiang, eine Zuk- 

kerbasis in Guangxi und Yunnan 

sowie die sandigen Strande in 

Shandong.

Wir haben auch unsere Aufmerk- 

samkeit auf den Aufbau kommer- 

zieller Getreide- und Fleischbasen 

gerichtet. Es ist notig, neue Richt- 

linien und Methoden anzunehmen, 

um die Landwirtschaft innovativ zu 

entwickeln. Zunachst einmal sollte 

die Landwirtschaft im Lichte und 

entsprechend der Management- 

methoden der Warenwirtschaft 

entwickelt werden. Zum zweiten 

sollten Fonds, die fiir die Entwick

lung bendtigt werden, durch unter- 

schiedliche Kanale und von unter- 

schiedlichen Sektoren aufgebracht 

werden; sie sollten verwaltet und 

genutzt werden mit staatlicher Un- 

terstiitzung als inspirierender Kraft 

und dadurch, daB man sich im we- 

sentlichen auf den Arbeitsinput der 

Massen verlSBt. Zum dritten sollten 

offene und flexible Politiken aus- 

gearbeitet werden, um die Massen 

in die Lage zu versetzen, wirkli- 

chen Nutzen zu erzielen. Viertens 

sollte ein passendes Managementsy

stem praktiziert werden, wenn da- 

mit begonnen wird, neue landwirt

schaftliche Ressourcen zu entwik- 

keln. Fiinftens sollten wir groBe 

Aufmerksamkeit auf den wissen

schaftlichen und technischen Input 

verwenden.

Wissenschaftliche und technische 

Investitionen sind sehr wichtig. Sie 

werden fiir die Ausbeutung und 

Nutzung von unfruchtbaren Hiigeln



CHINA aktuell - 522 - Juli 1988

und Berghangen, verlassenen Sand- 

banken sowie nicht entwickelten 

Gewassern benotigt, um landwirt- 

schaftliche Ressourcen zu vermeh- 

ren und Niedrig- und mittleres Er- 

tragsland umzuformen sowie land- 

wirtschaftliche Potentiale zur Stei- 

gerung des Einheitsertrages zu nut- 

zen. Solche Investitionen werden 

ebenso gebraucht, um bessere wirt- 

schaftliche Resultate von den 

Fonds und investierten Materialien 

zu erhalten.

Wissenschaft und Technologic sind 

potentielle wie auch reale Produk- 

tionskrafte. Um China’s landwirt- 

schaftliche Entwicklung zu be- 

schleunigen, die Reform nach und 

nach zu vertiefen und die Politik 

effektiver durchfiihren zu kbnnen, 

ist es nbtig, die materiellen Investi

tionen entsprechend zu erhbhen. 

Langfristig gesehen ist es jedoch 

ebenso notwendig, die Rolle von 

Wissenschaft und Technologic voll 

ins Spiel zu bringen. Die Anwen- 

dung von angepaBter fortschrittli- 

cher Technologic zur Umformung 

von Chinas traditioneller Landwirt- 

schaft und zur Bildung einer mo- 

dernen Landwirtschaft, die auf 

wissenschaftlichen und technologi- 

schen Fortschritten beruht, ist eine 

wichtige Aufgabe.

(3) Es ist nbtig, einen dynami- 

schen Wirkmechanismus und ein 

giinstiges Umfeld fur wissenschaft- 

liche und technische Investitionen 

zu schaffen. Chinas wirtschaftliche 

Strukturreform zielt auf die Ent

wicklung einer sozialistischen ge- 

planten Wirtschaft. Deshalb sollten 

Methoden zum Einsatz von Wissen

schaft und Technologic in Uber- 

einstimmung mit diesem Erforder- 

nis reformiert werden. Es ist nbtig, 

darauf hinzuweisen, daB die bishe- 

rige Methode der Anwendung von 

Wissenschaft und Technologic ei- 

nem Nicht-Gewinntyp entsprach. 

Anstrengungen der Regierung wa- 

ren verbunden mit freien Dienst- 

leistungen des wissenschaftlichen 

und technischen Personals. Da es 

nur Inputs gab und keine finan- 

zielle Kompensationen dafiir, fehlte 

dieser Methode die dynamische 

Kraft. Deshalb konnte der Enthusi- 

asmus des wissenschaftlichen und 

technischen Personals sowie der 

Forschungsinstitute nicht voll ge- 

nutzt werden.

Deshalb ist die Errichtung eines 

dynamischen Wirkmechanismus, 

der darauf zielt, daB wissenschaft- 

liche und technische Investitionen 

mit angemessenen Belohnungen 

verbunden sind und das wissen- 

schaftliche und technische Personal 

sowie ihre Arbeitseinheiten in die 

Lage versetzt, Kompensationen in 

einem gewissen Umfang zu erhal

ten, die Grundvoraussetzung fur 

die Anhebung der wissenschaftli

chen und technischen Investitionen. 

Auf diese Weise werden sich mehr 

Wissenschaftler und Techniker 

selbst der Entwicklung der Land

wirtschaft widmen.

Um mehr Wissenschaftler und 

Techniker und weitere wissen- 

schaftliche Forschungseinheiten zu 

ermutigen, sich selbst der Entwick

lung der Huanghuaihai-Ebene zu 

widmen, hatte die staatliche Fiih- 

rungsgruppe fur die Finanzent- 

wicklung kurzlich die "versuchs- 

weisen Regelungen iiber Wissen

schaftler und Techniker von zen- 

tralen wissenschaftlichen For

schungseinheiten, Instituten und 

Schulen unter den Ministerien, die 

an der landwirtschaftlichen For- 

schung und Entwicklung im Gebiet 

des Huanghuaihai teilnehmen", 

formuliert.

Alle betroffenen Abteilungen und 

lokalen Regierungen miissen die 

Wissenschaftler und Techniker 

willkommen heiBen und sie aktiv 

unterstiitzen. Es ist ebenso nbtig, 

das benbtigte Arbeitsumfeld und 

die Lebensbedingungen fur sie zu 

schaffen.

(4) Die Entwicklung der 320.000 

qkm groBen Huanghuaihai-Ebene 

ist ein groBes Projekt. Die gesamte 

landwirtschaftliche Entwicklung ist 

sogar noch ein grbBeres Projekt. 

Dafiir werden die kombinierten 

Bemiihungen von Tausenden und 

Abertausenden von Wissenschaft- 

lern und Technikern sowie Hun- 

derten von Millionen von Bauern 

benotigt. Unsere Erwartungen sind 

wie folgt:

Wissenschaftler und Techniker, die 

an der landwirtschaftlichen Ent

wicklung teilnehmen, sollten sich 

jetzt aktiv in dieses glorreiche Un- 

ternehmen vertiefen, ihre Weisheit 

und ihre Talente voll entfalten, ih

re Kenntnisse und Fahigkeiten auf 

Produktionsziele richten, um Chi

nas Entwicklung und den Vier 

Modernisierungen in noch besserer 

Weise zu dienen.

Es ist nbtig, sich auf die lokalen 

Regierungen zu verlassen und enge 

Verbindungen mit den Massen zu 

haben. Sie sollten den Massen fort- 

schrittliche wissenschaftliche 

Kenntnisse vermitteln und erfolg- 

reiche wissenschaftliche For- 

schungsergebnisse popularisieren. 

Gleichzeitig sollten wir den Erfin- 

dungen der Massen Aufmerksam- 

keit schenken, die Erfahrungen der 

Massen zusammenfassen und die 

landwirtschaftliche Entwicklung zu 

einer Gemeinschaftsaufgabe von 

Wissenschaftlern, Technikern und 

den Menschen unter der einheitli- 

chen Fuhrung der lokalen Regie

rungen machen.

Wissenschaftler und Techniker, die 

an der landwirtschaftlichen Ent

wicklung teilnehmen, sollten zu- 

sammenarbeiten. Zusammenarbeit 

sollte auch existieren zwischen brt- 

lichem wissenschaftlichem und 

technologischem Personal und je- 

nem von anderen Gebietskbrper- 

schaften, zwischen unterschiedli- 

chen wissenschaftlichen For- 

schungsorganisationen, zwischen 

unterschiedlichen Zweigen der 

Wissenschaft sowie zwischen alten 

Wissenschaftlern und jungen oder 

solchen im mittleren Alter. Nur 

Einheit und Zusammenarbeit kbn

nen jene gewaltige Kraft formen, 

mit der diese glorreiche Aufgabe 

erfiillt werden kann.

Die umfassende landwirtschaftliche 

Entwicklung ist ein langfristiges 

und schwieriges Unternehmen. Wir 

miissen bestandig sein, hart arbei- 

ten und uns vom Pioniergeist leiten 

lassen. Das Volk, die Partei und 

das Land werden jene Wissen

schaftler und Techniker nicht ver- 

gessen, die ihren Beitrag zur Ent

wicklung der Huanghuaihai-Ebene 

und der Landwirtschaft Chinas lei- 

sten. (RMRB, 29.7.1988) -lou-

Taiwan

*(31)

13. Parteitag der Regierungspartei 

GMD

Vom 7.-13.Juli fand der 13.Partei

tag der Regierungspartei GMD 

(Guomindang, Kuomintang) in 

Taipei statt, an dem 1.627 Dele- 

gierte teilnahmen. Staatsprasident 

Li Denghui (Lee Teng-hui, 65), 

amtierender Parteivorsitzender seit 

dem 27.Januar d.J. und einziger 

Kandidat, wurde am 8.Juli, wie 

allgemein erwartet, zum neuen Par- 

teivorsitzenden gewahlt. Allerdings 

war die Wahl wie friiher nicht ge- 

heim, sondern erfolgte durch Sich- 

Erheben der Beteiligten. Acht De- 

legierte standen nicht auf; sie er-


